

SECCION DE REVISION DE LIBROS

Acaba de llegar a las librerías médicas de Bogotá el libro titulado *Principios de Patología*, escrito por el doctor Ruy Pérez Tamayo, Profesor y Director de la Unidad de Patología de la Escuela de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México.

Sin temor a exageración se puede decir que la publicación de este libro es un acontecimiento en la medicina latinoamericana y que llenará un sensible vacío porque son pocos los libros escritos en el idioma castellano que enfocan el estudio de la enfermedad como lo hace el doctor Pérez Tamayo. El autor, en la primera frase del prólogo, dice: "El tema general de este libro es la enfermedad", y más adelante agrega: "Este libro ha sido escrito con el propósito de reunir en un solo volumen algunos de los principios generales de la Patología". El autor merece felicitaciones por la forma como en los 17 capítulos en que está dividido el texto, ha logrado este propósito. Para ser más explícito se enumeran a continuación estos capítulos:

- 1º Trastornos degenerativos y regresivos.
- 2º Inflamación.
- 3º Reparación, regeneración y trasplante de tejidos.
- 4º Trastornos del crecimiento y diferenciación de los tejidos.
- 5º Neoplasia.
- 6º Patología general del aparato respiratorio.

- 7º Patología general del aparato digestivo.
- 8º Patología general del aparato circulatorio.
- 9º Patología general del riñón.
- 10º Patología general del sistema endocrino.
- 11º Patología general del tejido conjuntivo.
- 12º Patología general del sistema muscular-esquelético.
- 13º Patología general de la relación huésped-parásito.
- 14º Patología general de la respuesta inmunológica.
- 15º Patología general de la sangre y de los órganos hematopoyéticos.
- 16º Patología general de los líquidos del cuerpo.
- 17º Patología general del metabolismo y la nutrición.

Al examinar capítulos se encuentra al principio de cada uno la enumeración de los puntos que serán tratados. Así sacando al azar el capítulo que trata de la patología de la neoplasia, se encuentran las siguientes subdivisiones: I. Introducción; II. Definición, nomenclatura y clasificación; III. Citológia; IV. Anatomía, fisiología y bioquímica; V. Mecanismo de diseminación; VI. Diagnóstico. Cada una de estas divisiones trata de los aspectos fundamentales de lo enunciado, y así en la sección de "Diagnóstico de las

neoplasias" se encuentra Biopsia, citología exfoliativa, pruebas serológicas. El estudio de la pieza quirúrgica y clínica de tumores. Este plan se ha seguido a través de todos los capítulos.

Al principio de cada sección hay observaciones interesantes relacionadas con la historia de la enfermedad y los descubrimientos más sobresalientes. El libro se encuentra profusamente ilustrado con fotografías del rico material patológico con que cuenta la Unidad de Patología que dirige el doctor Pérez Tamayo, con esquemas didácticos hechos por el autor y tomados de trabajos de otros investigadores, con radiografías y con retratos de pioneros e investigadores importantes, lo cual imprime vida y calor al texto.

De extremo valor son las numerosas referencias bibliográficas que se encuentran al final de cada capítulo, seleccionadas con gran cuidado y con un comentario de orientación del autor en cada referencia.

El libro es escrito en estilo ameno y conciso y refleja los vastos conocimientos, la personalidad dinámica y humanística del autor. La única crítica que se podría hacer es que la ca-

lidad de algunas fotografías macro y microscópicas deja algo que desear, pero aun así transmiten al lector la idea que preocupa al autor. Este pequeño defecto está compensado con creces por el texto didáctico, por la correlación clínico-patológica y por la descripción de la "enfermedad como vida en condiciones anormales", que han sido preocupación constante del escritor.

En este libro encontrarán "alimento para nutrir el pensamiento" el internista, el cirujano y el patólogo. Para este último y para nuestros estudiantes de medicina la lectura del libro o de algunos de sus capítulos es un *must*, como dicen los ingleses. La acogida que tendrá el libro en los países de habla castellana corroborará lo dicho. El autor de esta crítica está informado que el libro será publicado en inglés, y no duda que en los países de habla inglesa también tendrá una acogida entusiasta. El doctor Pérez Tamayo y la prensa médica mexicana merecen los agradecimientos de los médicos latinoamericanos y españoles por este magnífico esfuerzo.

Egon Lichlenberg